

## Las Colonias de Vacaciones

### Llamamiento a las personas de buena voluntad

Nos es muy grato llamar desde este campo a la puerta de aquellas personas que sientan un poco de cariño por la infancia desvalida, a fin de que cooperen con nosotros en la obra de protección a que han tenido la bondad de invitarnos unas estimables señoras del personal docente de esta capital.

Se trata de llevar a la práctica una hermosísima idea de suma ascendencia en el porvenir del conglomerado social: nos referimos a la organización de las Colonias de Vacaciones, cuyo objeto no es otro que el de proporcionar a los pequeños escolares indigentes un modesto y saludable descanso en algunas regiones del país conocidas ya como verdaderas fuentes de salud, reparadoras de energías y reconstituyentes espirituales en su más alto grado.

El Personal Docente de las Escuelas Públicas de San José, que tan alto timbre ha venido conquistando en el campo de acción de su Ministerio, así en lo cívico como en lo moral, tomará la bandera de esta cruzada del sentimiento, y en el empeño estamos obligados todos a la medida de nuestros alcances, a entrar como colaboradores.

Estas Colonias de Vacaciones van a ser establecidas de preferencia en climas como el de Cartago, Potrero Cerrado y Tierra Blanca en donde tantos milagros opera la naturaleza en los picientes.

Los beneficios que habrán de resultar de esta obra humanitaria, están en la conciencia de todos y sería ociosa toda ponderación de nuestra parte. Queremos únicamente, porque de ellos hicimos promesa a las estimables maestras de Escuela que despertaron en nosotros el más vivo entusiasmo por la idea, excitar a todas aquellas personas pudientes y superiores a toda mezquindad, a contribuir a la realización del generoso empeño por medio de una contribución material que puede muy bien ser de dinero, frazadas y abrigos, telas para la confección de vestidos para niños, viveres o el envío de vacas lecheras para usufructo de las colonias durante el término de la Colonia.

Por nuestra parte nos complacemos en invitar cordialmente a nuestros colegas de la Prensa a abrir suscripciones voluntarias para el fin que se anhela. La nuestra queda iniciada desde este momento:

EL HOMBRE LIBRE .....	¢ 25.00
Alberto Echandi .....	50.00
Arturo García Solano .....	5.00
Miguel Ángel Robles .....	10.00
LA SEMANA .....	25.00
José María Zeledón .....	10.00

**LA MAGNOLIA**

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

## Un Juicio Público

### Hablan las Pruebas

Señor Director de "El Hombre Libre"

Pte.

Muy señor mío:

En el número de hoy de su periódico, al hacer su auto-defensa, el señor Carlos Monge Ureña, me alude en forma que se aparta en un todo de la verdad, por lo cual me veo precisado a hablar.

Los conceptos calumniosos que dicho señor me imputa, quedan desvirtuados, con solo apelar al testimonio de los reos políticos a quienes recibí declaración y puse en libertad, de orden superior, en la ciudad de Heredia. Invito al señor Monge a que recabe esos testimonios, ya que tanto le preocupa para su defensa, el esclarecimiento de mis procedimientos como Juez Instructor Militar en aquella época.

No me sorprende, que el señor Monge, dueño como es de sus actos y de su persona, se vanaglorie a estas horas, públicamente, de su deslealtad como empleado público durante toda la administración de los señores Tinoco—"Cada uno es cada uno"—

Talvez pensará él en esa forma, queda a cubierto, de responsabilidades, por los actos que haya llevado a cabo, en su calidad de empleado desleal, durante la administración pasada.

Lo que sí no me parece correcto en dicho señor, es que necesite menoscabar reputaciones ajenas de empleados leales, para afianzar la suya desleal.

Yo no podría, por temperamento y por educación ocultar a nadie, que serví lealmente a la administración pasada, desde el principio al final: que usando de mis derechos de ciudadano, engrosé las filas de los revolucionarios del 27 de enero para derrocar a González Flores; pero desde la calle; no desde ningún puesto público, como lo hicieron muchos, que a estas horas cantan la palinodia, y que en virtud de la costumbre, camloan de deslealtad en deslealtad; y por último, que de mis actos públicos y privados, soy único responsable. Que haya sanción. De Ud. señor Director.

ROMUALDO BOLAÑOS MEZA

31 de octubre de 1919.

## EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

Director: Gabry Rivas

Tesorero y Gerente: José María Zeledón.

Jefe de Redacción: Arturo García Solano.

Administrador: Raúl Guzmán Q.

Fiscal Interventor: José G. Lorente

Administración:

CONTIGUO AL ROYAL BANK  
Teléfono Nº 134 - Apartado Nº 499

Aun cuando nuestra sobriedad en materia de promesas y declaraciones nos hace omitir las que en nuestro pensamiento están escritas y en nuestra conducta periodística van quedando reflejadas, es lo cierto que a este campo hemos venido a hacer periódico honrado, bien distinto del queaqui ha solido hacerse para lucro de agiotistas y regocijo de mal entretenidos.

Nuestro juicio libremente expresado acerca de los diferentes problemas nacionales que nos toca ayudar a resolver, no presume de infalible ni de definitivo. Abrimos pues, gustosamente el campo a las refutaciones y más cuando ellas se refieran a apreciaciones personales. Todo el que se sienta lastimado por nuestra pluma, tiene derecho a ser oído en estas mismas columnas gratuitamente, siempre que su respuesta sea concisa y se mantenga dentro de los límites de cultura que a nuestros propios escritos imponemos.

Queremos también hacer escuela de valor moral en las labores de la Prensa, y de hoy más no acogeremos artículo alguno que, conteniendo cargos personales, no lleve al pie la firma de su autor.

## Una carta

Señor don Rogelio Solano

Desamparados

Mi distinguido amigo:

La simpática iniciativa de Ud. y que, mediante el concurso de personas muy estimables y honorables de esa localidad, pudo llevarse a feliz término con un halagüeño resultado para el bronce del recordado maestro García Flamenca, me ha sugerido la idea de proponer a Ud., la celebración de una FERIA, para destinar los fondos que se colecten al bronce que ha de erigir a Rogelio Fernández Güell y compañeros. Estos mártires de la tiranía tinoquista, son acreedores merecidamente a un contingente de los pobladores de esa simpática ciudad, cuna de dos Desamparados que con Rogelio supieron significar su altiva protesta contra aquel régimen de terror, hasta el punto de sacrificar sus vidas en lucha desigual.

Yo creo, mi estimado Rogelio, que esta idea aunque no es nueva para Ud., fácil le será llevarla a la práctica: su marcada benevolencia hacia todo aquello que signifique nobleza, magnanimidad y admiración le permitirá sin tropiezo alguno hacer que la idea planteada se traduzca en una preciosa realidad, cuyo recuerdo perdurará en el corazón de sus coterreños.

Los desamparados siempre han respondido con solicitud ponderable a todo lo bueno, grande y noble; tenga, pues, confianza y convoque a sus buenas amistades que siempre han colaborado con Ud., para que, sin pérdida de tiempo, se lleve a efecto la proposición que motivan estas cortas líneas.

Afmº amigo,

LUCIANO

San José, noviembre 3 de 1919.

# PANORAMA GROTESCO

I

## Y dele con los Jefes Políticos...

Del último saldo del tinoquismo que aún disfruta de la sombra del Gobierno de la Revolución, queda, para dilusión de los buenos, de los que sólo aspiran a ver a la República libre de malsines y sicarios, el flamante Jefe Político de San Carlos, don Manuel Quesada Cabezas. Todo el mundo sabe por allá de la incondicionalidad de este sujeto al reinado del terror y del crimen. Todos saben del modo como perseguía a los futuros libertadores que por aquellas soledades buscaban el camino hacia los campos de la liberación. Y como si eso no fuera suficiente, este prócer defensor de la tiranía, al amparo de la libertad actual y desde su posición de primera autoridad local ha lanzado la candidatura de un amigo suyo como diputado al próximo Congreso. Es tan inaudito este hecho, y entraña tal gravedad, que se nos ocurre preguntar respetuosamente al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía, si en tales condiciones puede estar ampliamente garantizada en, aquella región, la libertad eleccionaria.

El caso merece nuestra cuidadosa atención. Por hoy planteamos apenas la queja.

II

## Petroleo y Agua Florida

Saben Uds. quien está titiriteando los famosos «Cuatro» de La... cualquier cosa? Pues sencillamente el célebre Jefe de la jauría de genizaros que tenía Peico en el Congreso. Alguien había dicho que el periódico *frailero*apestaba a petróleo. Ahora también huele a Agua Florida. Ya lo saben, pues. No hay que molestarse porque estas joyas estén prestando su luz al apocalíptico vocero de la infamia disfrazada.

Aquí, en donde el crimen anda por las calles envalentonado por la pasividad de la justicia, nada tiene de extraño que el peliquismo tumultuoso siga soltando su ponzoña sobre el espíritu nacional, del mismo modo que ayer lo expollaba desde los reductos de la Barbarie.

## EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

## Casamiento de Enrique Gómez Carrillo con la célebre coupletista Raquel Meller Gran éxito de ésta en París

Hace cosa de un mes se celebró en Biarritz la ceremonia civil del casamiento del célebre cronista Enrique Gómez Carrillo, con la célebre coupletista Raquel Meller.

Posteriormente la prensa francesa se ocupa de los recientes éxitos de esta célebre artista en París.

Traducimos: "En el Teatro Olimpia, Raquel Meller ha obtenido un éxito clamoroso, que la Prensa comenta en artículos de grandes titulares.

Los elogios encomiásticos y su aparición en el Olimpia tienen todas características de un acontecimiento artístico.

El triunfo de Raquel Meller es meritorio, porque ha triunfado sobre un público que no es selecto; porque ha triunfado sobre la vulgaridad adocenada de una artista de music-hall y de "revue"; porque he triunfado en un marco de modestia y de pobreza haciendo del Olimpia, en los momentos en que actúa Raquel Meller, un altar consagrado a la religión del arte.

## LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 969

Se trasladó al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

EDITORIAL

# NUESTRA LABOR

Cuando el calendario costarricense señaló una fecha negra en la historia de este pedazo de tierra centroamericana, nosotros ocupáramos un puesto de dirección en *El Heraldo* de Nicaragua, órgano de publicidad reputado ante la opinión pública nicaragüense como vocero de las ideas oficiales. Ante la sorpresa del cuartelazo que echaba por tierra la traición y la ley, el principio de honradez política y de consecuencia personal, interrumpiendo el pacifismo y la cultura bien cimentados en este país, nosotros escribimos un editorial de protesta contra el atentado que de tal manera y de tan sorondo modo encumbraba a la curul presidencial todo un orden de cosas trastornador, editorial que fué primera piedra sobre la que luego se edificó una labor empeñosa y constante, cada vez más ruda, mientras más iba caldeando en Costa Rica la obra del despotismo victimarlo, desenfrenado, sin otra orientación que una sed monstruosa de sangre y oro.

Nosotros supimos identificarnos con la protesta que llevaron en su corazón y en su espíritu los peregrinos de la proscripción. En las columnas de nuestro *Heraldo* encontraron merecido refugio los ecos dolorosos de este pueblo oprimido. Con las brillantes plumas de Mario Sancho y de Julio R. Barcos, la nuestra, si bien menos brillante igualmente sincera, estuvo con afán y con paciencia al servicio de la protesta que hizo héroes en los campos de batalla, que creó símbolos como los de Fernández Güell y Carlos Sancho que elevó la figura de Alfredo Volio, alma de aquellos días aciagos, que aquilató el valor cívico, el gesto heroico de los niños y las maestras de escuela, que templó el patriotismo de Julio Acosta, la figura escogida por el Comité de la revolución para la jefatura suprema de la causa en la cual aparece como factor decisivo, eje al rededor del que giró el engranaje todo de la revolución, este ciudadano de la Francia inmortal, el Doctor Antonio Giustiniani, sin cuyo poderoso concurso no hubiera podido llevarse a cabo la histórica jornada.

Entonces, cuando una pléyade de valientes, los Generales Jorge Volio, Manuel Chao, Alfonso Estrada y Segundo Chamorro, combatían en los campos de la muerte, contra la muerte misma de las prácticas despóticas, nosotros levantábamos la voz en las columnas de *El Heraldo*, confundiéndonos con los regocijos y con los dolores que daba la alternativa de la campaña; cuando caía inmortalizada la forma de García Flamenco; cuando doña Amparo de Zeledón y Carmen Lira edificaban con ejemplos las bases de la restauración, nuestros eran estos bellos rasgos de amor patrio, que palpitaban en el corazón de Costa Rica como una sólida esperanza que profetizaba el triunfo de la noble causa de la justicia, tan gallardamente sostenida por el ex-Presidente González Flores en Washington y en el destierro por el Lic. don Nicolás Oremano, por Castro Quesada, por todo el grupo revolucionario que ahora empieza a hacer labor de patria, preparándose para la tarea trascendental de la reconstrucción.

Tenemos esperanzas de contribuir con nuestro esfuerzo al triunfo del programa político que han de emprender los hombres de la revolución con la ley en las manos, como norte; no al calor de pasión alguna: que nadie ha llevado en mira desterrar un sistema vilipendiado para ejercer represalias en detrimento personal. La revolución luchó por el resurgimiento de las libertades públicas, málfelidas por la tiranía; luchó por un ideal, por derrocar un sistema, no por cambiar unos hombres por otros. Estamos seguros de que la ley y la justicia resplandecerán sobre justos y pecadores; y la sanción caerá en forma legal y justa sobre los culpables, sin que la máquina administrativa se mueva a impulsos de pasión alguna.

Ojalá y pueda nuestra pluma reponer en este puesto directivo al brioso cuanto ecuánime escritor que nos cede el cargo. Ojalá el público nos acoja con igual benevolencia y confianza con que acogiera la labor ardua, sincera y desinteresada de José María Zeledón, que de ese modo nos consideraríamos satisfechos y retribuidos en nuestro afán de prestar nuestro concurso a la causa nacional de Costa Rica.

Con la paz y el orden establecidos ha pasado el servicio de las armas, que han de empolvase eternamente en los cuarteles, para bien nacional. Sean las plumas las que combatan por el ideal fecundo de la libertad y el honor patrios. Y figure la nuestra en línea de batalla con la misma fe, con el mismo entusiasmo con que figuró durante los dolorosos treinta meses de tiranía, cuando aun no había aparecido en el poder la figura reconciliadora y democrática de don Francisco Aguilar Barquero.

GABRY RIVAS

## La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

**Dr. Constantino Herdocia**  
Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

# El "Affaire" Gonzalez Flores · Castro Quesada

## OTROS DETALLES

Temprano del día tuvimos noticia de que había llegado al Ministerio de Relaciones Exteriores un cable de nuestro Agente Confidencial en los E. E. U. U., don Manuel Castro Quesada, en el cual decía que Brenes Mélen obraba de acuerdo con los enemigos del señor González Flores, y que en tal caso era falsa cualquier aseveración que tendiera a poner en entredicho la conducta de este caballero relacionada con el actual del Gobierno del país. La nueva no podía ser más importante e inmediatamente preguntamos por teléfono al señor Venegas si era cierta la llegada del mensaje de Castro Quesada. El señor Ministro nos aseguró que hasta aquel momento no había recibido ninguna

comunicación a ese propósito; y que en caso de que más tarde la recibiera, y de acuerdo con su contenido, nos podía informar.

### CONFIRMACION

Perdido, pues, nuestro primer intento de confirmar tan interesante noticia nos encaminamos hacia la Casa Presidencial, en donde encontramos a un hermano del señor González Flores, quien requerido sobre sí sabía algo de lo en la calle se decía referente al cable de que hemos venido haciendo mención, nos aseguró que era rigurosamente cierto tal y como nosotros se lo relatábamos.

### SOCIALES

Hoy salen para San Ramón nuestros buenos amigos don Nicolás Orlich y don Benjamín Rodríguez.

Llegó de Atenas don Agapito Jenkins.

—Ayer falleció en Turrialba el Dr. don Alejandro García, que ejerció dignamente su profesión en aquella localidad, donde su muerte ha sido muy sentida.

Al consignar tan triste noticia damos el más sentido pésame a su distinguida señora esposa doña Enriqueta Carazo de García y demás familiares y allegados.

—Don Fidel Tristán, padre, se encuentra enfermo.

—Antier domingo murió en esta ciudad don Pío Monge. Damos el pésame a su familia.

—Para Guanacaste, en viaje oficial del Acostismo, salió el revolucionario D. Miguel Gutiérrez.

—Ha regresado de su viaje a New York don José Prada.

—Se radicará en Francia, donde se dedicará al comercio, don José León Fernández Guardia. Con este fin a salido ya de New York.

—Varlos jóvenes de la sociedad josefina, en prueba de simpatía y consideración, ofrecerán una comida al General don Alfonso Estrada.

—Doña María Pinto v. de Montealegre y la señorita Alice Pinto, saldrán el domingo próximo para Panamá, donde permanecerán algunos días. Tengan feliz viaje y que regresen pronto.

Nueva Jardneria  
**LA GUARIA**  
de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores 50 varas al O. de la Botica Astorga.

Por García  
Flamenco  
Una velada en San Ramón

Las maestras de la Escuela Superior de Niñas de la culta ciudad de San Ramón han organizado una suntuosa vela a con la intención de engrasar la colecta que allí se ha estado haciendo a beneficio del monumento al maestro inmortal que luchó y murió por la causa de la restauración nacional.

Tan importante fiesta se encuentra en las mejores manos; y no dudamos, dado el cívico entusiasmo que en San Ramón despiertan estas nobles empresas, que el éxito será superior a lo esperado.

No estas felicitaciones a las gentiles maestras de la ciudad p.ócer.

## Noticia Sensacional

Nuestro Agente en Puntarenas nos comunicó por teléfono que a las dos y media de la tarde de ayer circuló con insistencia en aquella ciudad, el rumor de que en San José había estallado un movimiento revolucionario, por el cual se había proclamado Presidente de la República el Lic. don Luis Anderson.

El rumor tomó mucho incremento en Puntarenas donde causó gran impresión.

Lo propaló el comerciante Mario Urbé, quien fué detenido y encarcelado para instruir la correspondiente sumaria en busca del fundamento y los móviles de la noticia.

No podemos menos que mos-

trar extrañeza ante una noticia de la índole de la que nos ocupa que por carecer de fundamento lógico tiene todos los visos de falsedad.

Es de desear que se castigue con mano dura a los que resulten culpables, ya que versiones de esta naturaleza además de causar la correspondiente intranquilidad en el público perjudican mucho al comercio.

Afortunadamente, como al poco rato se supo en Puntarenas que nada había de cierto y que todo se reducía a tamaño BOLA, renació la calma en el ánimo de los tranquilos y laboriosos habitantes del puerto del Pacífico.

## TEATRO TREBOL

Hoy Miércoles.—GRAN EXITO del notabilísimo ilusionista y psiquiatra moderno

**Doctor GRAN PALLINI**

y de la original sonámbula y vidente de fama **Madame Pallini**

con nuevos y sorprendentes actos de su gran repertorio

Domingo Próximo: ¡Espectáculo sorprendente! Lo más intenso para la imaginación humana!

**EL CUANTE ROJO**

## DE REGRESO

Hoy se dirigirán a Puntarenas, en gasolina expresa, con el objeto de embarcarse en El Salvador, rumbo a su patria, los distinguidos jóvenes nicaragüenses don Ismael Morales y don Paco Alvarado, hijo el primero de la sociedad granadina y el segundo de la sociedad de Leon.

El joven Morales goza en su país de una envidiable posición económica, formando el señor Alvarado en la línea de los primeros pianistas y compositores de su país. Ambos gozan, en su línea, de sólida reputación y buena fama.

Un motivo triste hace que el joven Morales emprenda el camino de regreso: la gravedad de su

señor padre que ojalá a su llegada haya sido conjurada por la ciencia. Paco se va en las mismas alas inquietas que lo tragan: peregrino del arte, busca en todos los horizontes la armonía; la nota melódica que se esconde en los senos de la naturaleza, para arrebatar el secreto y hacerlo florecer sobre el maravilloso pentagrama.

Con el objeto de despedir a los viajeros, marcharán al puerto en su compañía el general Segundo Chamorro y nuestro director, Gabry Rivas.

EL HOMBRE LIBRE hace votos por la felicidad de los que se marchan.

## Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, PAPEL DE ENVOLVER, SARDINAS, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TE y CLAVOS PARA HERRAR.

SEGUNDO ZONTA

## Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herraduras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

## El Magisterio Guanacasteco

Existe en el Guanacaste un buen número de maestros aspirantes de competencia muy recomendable y que a pesar de sus magníficas labores que paralelan con las de los titulados, devengan sueldos que no constituyen ni el subsidio necesario para atender a sus necesidades. Para mí espantosa la contemplación de aquello como resignación y una semisonrisa como de dolor que muestran estos abnegados educadores. Cuando aludimos al respecto estos contrastes, me hacen volver los ojos escudriñando la justicia a quien piden presencia. Sí, se la merecen. Sólo cuando reflexionamos en el papel que desempeñan con la solicitud que impone la conciencia y no el imperativo de lo que se llama deber, cuando los consideramos sinceramente que fungen como una entidad de transición entre una voluntad superior y los designios incógnitos de la humanidad, pensamos que el maestro es el obrero más importante del mundo y acude nuestra sinceridad hacia la justicia encontrando allí la enorme deuda que a través de los siglos, no se puede solventar.

Por qué, pues, ante esa verdad y esas consideraciones que contemplamos y que viven en la pureza de las conciencias, no invo-

camos un acto de justicia?

Muchos de estos laboriosos aspirantes justamente por la estrechez de sus pobrezas, nunca pueden ir al interior a hacer los estudios necesarios para la opción a certificados de idoneidad, y en virtud de esto, sería conveniente que el Ministerio de Instrucción Pública, con los mismos normalistas hiciera formar tribunales en cada cantón del Guanacaste presididos por los señores Inspectores, para efectuar exámenes y optar certificados, ahora que el personal docente de esta provincia está en vacaciones.

Para ello, hay elemento competente y de la completa confianza del señor Ministro, no dudamos; y en los actuales momentos la medida sería oportuna, ya que se trata de colocar en lugar preferente el Magisterio Nacional, y puesto que no hace mucho ganó esa justicia demostrando allá en el interior que su elevado civismo y el papel que desempeña es parte de la efectiva vida de la patria, desde que con la escuela decide la suerte de ella, haciendo evocar lo que dijo aquel, o "sea que, en lo futuro, será la Escuela y no el cañón, el árbitro de los destinos del mundo.

HIGINIO VEGA OROZCO

## Don David Vargas hace una grave denuncia

En uno de estos días se presentó don David Vargas, vecino de San Carlos, a delatar ante uno de los Jueces de esta capital el hecho siguiente: llegando a Heredia, en tiempo de los Tinoco, y custodiado por una escolta que lo traía preso de Sarapiquí por orden de aquellos, oyó unos disparos, que luego supo, por haberlo oído contar al comandante de una tropa destacada en aquella ciudad al Jefe de la guardia que lo conducía, que habían sido hechos a un infeliz que desatendió la orden de jaltó dada por un retén.

Como quiera que por haberlo herido en una nalga hiciera alarde de su puntería y dijera que la herida en esa región carecía de peligro, él, Vargas, le aseguró que estaba equivocado, y que la lesión tenía que ser necesariamente grave. El caso es que el herido murió a los pocos días, y que el señor Vargas queriendo cumplir con su deber de hombre honrado, ha puesto su denuncia ante la mirada de la justicia para que se averigüe quien fue el malvado que perpetró ese crimen que el señor Vargas reputa de alevoso justamente.

### Grave Equivocación!

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

FUNERARIA POLINI

## Impuesto Territorial

De acuerdo con el Decreto N° 7 del Poder Ejecutivo, de fecha 28 de octubre en curso, que exige del pago de multas las declaraciones de propiedad raíz que se presenten antes del 1° de Enero de 1920 y de recargos por cuotas atrasadas anteriores al trimestre Julio Setiembre, esta Administración, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, pone en conocimiento de los interesados, que los recibos que están actualmente en las Tesorerías de Rentas han de pagarse por la suma por la cual han sido expedidos, y que los recargos que han de reconocerse serán abonados en cuenta para futuros pagos o su importe será devuelto por medio de un giro, a opción del interesado.—San José, Octubre 29 1919

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA

## De Santa Ana

## Primer repique de la serie

Santa Ana es el pueblo por excelencia apacible como no hay otro quizá; pueblo dedicado exclusivamente a sus quehaceres, enemigo siempre de la intriga y la chismografía, defectos esos que según mi rara filosofía son a veces de utilidad para los pueblos. Por eso es que voy ahora a chismografiar un rato.

Pasa, pues, que jamás los gobernantes se han preocupado por dar autoridades que llenen en algo las aspiraciones de este pueblo manso y humilde. Ahora por ejemplo se ha complacido el bueno de don Chico, en ponernos al mando de un venerable anciano que manifiesta haber sido un magnífico muchacho, pero que hoy ya las noventa primaveras y su estado delicado de salud lo han imposibilitado para ejercer a satisfacción el cargo que desempeña. Los que más saben di-

cen que mister Anderson está "caducante"; eso yo no lo discutí porque nunca he consultado el diccionario para conocer el significado de tal palabra. En fin, que todo lo podríamos disimular por respeto a las "canas", pero lo que en realidad no nos sienta bien es que mister Anderson se dedique a politiquiar, con grave peligro de nuestra causa "el acostismo", pues a todos aconseja el abstencionismo porque una alta personalidad de la capital le ha comunicado que don Cleto se fué a los Estados Unidos en misión política y que a don Julio le quitarán la "papa" contra viento y marea.

¿Qué ofensa habremos inferido a don Chico para que tan poco nos tome en cuenta?.....

Hasta la próxima.

J. PORRAS

AGENTES PARA COSTA RICA  
**PIZA E HIJOS**  
Apartado 868

# TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA  
**PIZA E HIJOS**  
Teléfono 238

# Cletrac-Tipo Tanque

## Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta época que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción. **GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NÚMERO DE BRAZOS**

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

### Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgarrar maíz, moler cereales, descascarar, desmenazar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desenterrar legumbres; rellenar el silo; bombear; rigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESARROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mil y veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la Ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS DESYERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARRAS CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR, TRILLAR, SEMBRAR, CULTIVAR, ONDULAR, RELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

### El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, flojas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

### No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

# FERROCARRIL AL PACIFICO

## AVISO

### SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (¢ 0 20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en javas, diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos, veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libres.

NOTA.—Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.

Administrador General

# A LOS PUEBLOS DE LA REPUBLICA

He tenido la satisfacción de recibir, de muchos lugares del país, cartas de simpatía y de solidaridad por mis articulillos «Aofbal a las puertas de Roma». Veo, pues, que no he arado en el mar.

Pero hay que dar forma práctica al pensamiento que informa esas publicaciones, y para ver de lograrlo, de acuerdo con muchos amigos con quienes he consultado el asunto, me permito, en su nombre y en el mío, excitar a todos los pueblos de la República a que ejecuten lo siguiente.

I

Reunirse la mayor cantidad posible de vecinos de cada cantón, en la cabecera del suyo, el domingo nueve del mes en curso, a la salida de misa mayor, donde haya más de una, o de misa, donde sólo una haya, para tratar pública y libremente de la cuestión de diputados al Congreso Nacional.

En San José la reunión será frente a la Merced, a las 10 a. m., y en los demás cantones frente a la Iglesia parroquial.

II

Elegir entonces, por mayoría de votos, tres delegados por cada cantón, con instrucciones precisas para proponer y aceptar candidaturas, arreglos con otros cantones, etcétera, consultando siempre los intereses del país.

III

Reunirse los delegados de todos los cantones, en la capital de la provincia, el domingo dieciséis de este mismo mes, frente a la Iglesia principal del lugar, a las nueve de la mañana, para dirigirse al lugar que los delegados del cantón central indiquen al efecto, y allí celebrar una convención para ver de ponerse de acuerdo acerca de las candidatu-

ras para diputados; servicio gratuito del cargo; etc.

Para asegurar el buen éxito de los trabajos, encarezco a todos los que crean que los diputados deben ser elegidos libremente y servir su cargo *ad honorem*, que desde luego, sin pérdida de tiempo, se organicen como *subpartido constitucional* en el cantón, con sus juntas directivas correspondientes en cada distrito.

Este subpartido, que no es más que una rama del constitucional (¡ojalá fuera todo el árbol!), debe luchar para impedir y desbaratar imposiciones e intrigas en lo tocante a la elección de representantes del pueblo. *Elección libérrima y diputados sin sueldo* deben ser su norte, para poder traer al Congreso a los ciudadanos que el país juzgue más convenientes para el interés general, y no un círculo o un hombre para el suyo

La credencial de los delegados antedichos será una constancia pertinente firmada por tres vecinos de la cabecera del cantón, de reconocida honorabilidad, y que hayan presenciado el nombramiento.

Invito a los vecinos del cantón central de San José que abundan en las consabidas ideas, a un *mitin* que se verificará (si hay con quién) a las siete de la noche del jueves seis de este mes, frente a la Merced, para tratar de organizar el subpartido consiitucional que nos corresponde.

Si la lluvia no permite la reunión ese día, ésta se hará el siguiente, en el mismo lugar y a la misma hora que dejo indicados. Y si el viernes no se puede tampoco, se hará el sábado.

San José, 1º de noviembre de 1919.

LUIS CASTRO UREÑA

# GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzado cortados en su Telería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

## Como lo pide Ud.

San Joaquín de Flores, 1º de noviembre de 1919.

Ya que el señor José Murrillo A., me pide que a mis escritos les ponga mi firma al pie, y no dejando este señor de seguir en sus tiece disfrazado de Acostista, es decir, más verde que un perico de los llamados cotorros (exteriores) pues en sus adentros huele a..... (mejor no digo). Bastante material tenemos para dejarlo peor que un pollo caído del nido. Defiéndase sin embargo de este cargo que le hacen a usted y a su hermano Dorilo cinco muchachos de los muchos q' Uds. hicieron sufrir. Son los siguientes: a cada uno por separado deben contestar o dar las debidas satisfacciones si tan limpio quiere aparecer con su verdura

Preguntan a Ud. Antonio Camacho, José Brenes, Víctor Rodríguez, Rubén Arguedas e Ignacio Viquez: ¿Cuál era el motivo por el cual habiendo reclutado cincuenta soldados, a todos los pusieron en libertad menos a ellos cinco? Esperamos que no siga Ud. en su afán de revolverse con nosotros porque a estas horas no es aquel tiempo que con sus adulaciones nos podía reconquistar, pues por nuestras venas no es agua lo que corre, y su sola presencia nos retraerá a casi todos los Joaquinaños a excepción de un pequeño círculo. Ud. puede evitar esto estándose quieto pues hay un adafio que dice "machete estate en tu vaina." Sea Ud. verde hasta donde quiera de, su voto, pero no nos haga cosquillas.

Su afmº de una vez y por siempre, pues no me volveré a ocupar de sus escritos por no ser de luterés general y usted sabe que "time is money".

FED. J. CAMBRONERO U.

## HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE  
Unico de primera clase en el país  
Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría  
Cuartos apartados para Agentes Viajeros  
Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán  
Telefono 173 — Apartado 479

## El motor Duplex de "El Imparcial"

Con motivo de una nota publicada en la edición de anoche de "La Prensa", referente a la desaparición del motor que manejaba la rotativa Duplex de "El Imparcial", ha venido a decirnos un amigo nuestro, que el mencionado motor no tomó, milagrosamente, el camino a La Mansión, con ella opina, sino que se encuentra sirviendo en la quebradora de piedra que se halla instalada en el camino que conduce a la hacienda del ex-Ministro peliquista Cano Aguilar, y el cual se estaba macadamizando por cuenta del Gobierno.

Lea la edición de mañana

# Partido Constitucional Acostista en Limón-

Tomando en consideración que unos pocos de los elementos del Acostismo han hecho algunas tentativas infructuosas para constituir directiva separatista con el fin de presentar campaña para la lucha local, ha formado la siguiente Directiva:

**Presidentes honorarios:**—Llc. Horacio Castro, Dr. R. Umaña, Doctor Manuel Jiménez, Ingeniero José J. Carranza, Apolinar Ardón, Miguel A. Robles, Juan Vicente Trejos, Juan José Sancho, Juan R. Mora, Luis Bonilla, Franklin Venegas, Rafael Beeche, Raúl González.

**Presidentes efectivos:**—D. Manuel F. Quesada, Ramón W. Mora, Mario Robles.

**Vice Presidentes:**—Don Bellario Ardón, Fermín Rodríguez, Arturo Mora, Rafael Gómez, C. Castro O., Ricardo Alvarado.

**Fiscales:**—Don León Bonilla, Horacio Tásies.

**Tesoroero:**—Don Eduardo Maroto T.

**Secretarios:**—Don A. Rees, Enrique Arrazola.

**Jefes de Propaganda:**—Don Antonio Ardón, Rogelio Amador, Lucas Alvarado, Manuel D. Iglesias, Fran. Córdova, Luis Jiménez Alpizar, Francisco Alvarado, Gonzalo Artavia, Antonio Castro R., Marcelino Molina, Guillermo Mora, Carlos Castro P., Tomás Rodríguez, Benigno Chinchilla, Isaías Ramírez, Tomás Rees, Gustavo Quesada, Humberto Guevara, Eladio Robles, Noé Brenes, Arturo Arrieta, Rogelio Loría.

**En Estrada:**—Don José Vivó.

**En Matina:**—Don Rodolfo Jenkins.

**En Banana River:**—Don Virgilio Schuyverer.

**En la Estrella:**—Don Benigno Medrano, Onofre Escobar, Benedicto Sosa.

**En Siquirres:** Don A. Strasburger, Leo Chinchilla.

NOTA:—Hay 407 firmas de vocales, las cuales publicaremos oportunamente, cuando se complete la lista de firmantes.

# Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO & Co.

San José, 20 de octubre de 1919.

# El Jefe Político de Miramar

Recordarán nuestros lectores que gracias a la campaña de "El Hombre Libre," el Gobierno escuchó la queja de los vecinos de Miramar, que descontentos con el Jefe Político de aquella época pedía su inmediata remoción. El Gobierno acordó entonces que se eligiera nueva autoridad local por elección popular. Y fue favorecida, con la sorpresa del todo el país, la misma persona acusada de peliquismo agresivo y peligroso. El caso era insólito. Pero luego se supo de artera maquinaciones de una presión horrorosa. Y en vista de tales datos, la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación ordenó una nueva elección fiscalizada por el señor Gobernador de Puntare-

nas. Libre de la malsana influencia del tinoquismo-mangoneador el pueblo de Miramar, por aplastante mayoría eligió al señor Leonardo Jiménez nativo del lugar y que por sus indiscutibles prendas personales, es una efectiva garantía tanto para sus conterráneos como para el Gobierno que tiene en él un servidor cumplido.

"El Hombre Libre" celebra cordialmente este verdadero triunfo de la democracia, y está muy satisfecho de haber colaborado en la medida de sus recursos, a que el importante cantón de Miramar nombrara sus autoridades de acuerdo con los intereses de la comunidad.

# AVISO

Se ruega a todas las personas encargadas de la inclusión de ciudadanos hábiles para votar, se sirvan ajustarse a las respectivas disposiciones legales, para evitar las nulidades que inclusiones defectuosas pueden provocar.

En casos de duda, deben dirigirse al Encargado General de la Sección correspondiente en San José, Licenciado don Adán Acosta.

Octubre 31 de 1919.

SANTIAGO DURÁN ESCALANTE,  
Srío. Gral. del Partido Constitucional.

Nº 49-15 v.

# FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA

N. ORLICH & ORLICH Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brevia y Jabón

Importadores y Exportadores

SAN JOSE : : : Costa Rica : : : SAN RAMON

# LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

## Procurando por la urbanización de la ciudad

Nos dicen que el Ayuntamiento de esta ciudad, aprovechará el viaje de don Pedro Pérez Zeledón a Washington, al objeto de que estudie y se informe de los últimos métodos de pavimentación usados con mejor resultado, para ponerlos en práctica en las calles de esta capital.

**"LA CIUDAD DE MEXICO"**  
de ERAESTO ORTIZ

Depósito Permanente de Harina

## Orden de captura

El famoso coronel don Francisco Vargas R., ex-Jefe General Militar de la República, procesado por graves causas, se encuentra en Puntarenas con la intención de embarcarse en un vapor que debe zarpar mañana. Los interesados en que no se burle la acción de la Justicia solicitaron hoy, y les fue concedido, del Juez del Crimen de esta ciudad, que expidiera orden de captura contra el acusado.

Queremos dejar constancia de esta diligencia, por si al amparo de la lealtad policiaca, logra este sujeto evadirse del país.

**Rafael Cruz**  
Cirujano - Dentista

25 varas de la Botica Francesa

## Turno en Goicoechea

El próximo domingo día nueve del actual se celebrará en Goicoechea un Turno General a fin de recolectar fondos para la terminación de las obras de la Iglesia. Con este motivo se preparan grandes jolgorios.

Los tranvías circularán hasta media noche el sábado y el domingo.

**Tobías Gutiérrez V.**  
Abogado y Notario

BUFFET: En el edificio que ocupa EL HOGAR

## Notitas

De algunos días a esta parte, los carretones que transportaban la carne han sido sustituidos por un automóvil bien acondicionado.

Los amigos de lo ajeno han establecido campo de operaciones en el barrio de Otoyá.

Los policías de higiene han estrenado nuevos uniformes. Ya era hora.

En el mes de diciembre próximo se verificará en la Sabana la revista anual de vehículos, separándose de servicio los que no ofrezcan la debida seguridad.

### AVISO

No servimos suscripciones por días.

La suscripción se sirve de 1 a 15, de 15 a 30 o de 1 a 30 del mes.

El suscriptor que desee retirarlo debe hacerlo en los días arriba indicados a fin de no tener luego dificultades.

# ACTUALIDAD MUNDIAL

## Se pretende restablecer la Monarquía en Rusia

### Von Solts se propone restablecer la Monarquía

Berlín, octubre 26.—(Del Enviado Especial de la United Press).—Según manifiestan altos funcionarios de la Entente, el actual problema de la evacuación del Báltico está fundado en el temor de la Entente de que se efectuó una comisión militarista de los elementos pangermanistas y panrusos, la cual llegaría a constituir una gran organización por medio de la cual se restablecerían los Gobiernos reaccionarios en Alemania y Rusia, amenazando al mundo. En un principio, la Entente solicitó de Alemania, en las condiciones del armisticio que mantuviese en Courlandia el ejército de Von der Goltz, hasta nuevo aviso, contra los bolsheviks. Después de que fué firmado el armisticio, el General ruso Yudenich, bajo la dirección aliada, principalmente británica, inició un movimiento para capturar Petrogrado, el cual aparecía provisional. Pero, se sublevó y se dirigió contra las provincias del Báltico, lo cual formaba parte de los proyectos de los panrusos para restablecer una grande y sólida Rusia.

Bermond y von der Goltz habían ambos reclutado mucho en Alemania, de modo que el primero pudo anunciar recientemente que él manda "El ejército ruso de Occidente", no una mera División. Comenzó a moverse contra los letos. Cuando los aliados se dieron cuenta de que la coalición de Goltz y de Bermond estaba apoyando a los monárquicos ruso-germanos y que los Barones del Báltico también los apoyaban y podían amenazar la paz del mundo, comenzaron a gestionar que dichos generales fuesen trasladados. Esto originó que von der Goltz se lanzara al campamento de Bermond con el resultado que la mayor parte de ellos proyectan permanecer en las provincias del Báltico, especialmente dado que sus alistamientos fueron principalmente obtenidos bajo promesas de que se establecerían en tierras del Báltico.

Lo que alega el Gobierno de que había hecho todo lo posible para sacar a von der Goltz, es probablemente verdad en lo que se refiere a las autoridades civiles, pero si los militaristas pudiesen retirar su apoyo y obligar a salir a von der Goltz es otra cuestión. Sostiene Alemania que hay contradicción entre la demanda de bloquear a Rusia y la amenaza de bloquear a Alemania si no es retirado von der Goltz. Sostiene la Entente que no existe tal contradicción, dado que von der Goltz y sus partidarios son militaristas reaccionarios y no meramente antibolsheviks, sino que es ello parte de un extenso complot que trata de restaurar la Rusia Monárquica.

### Tentativas de levantamiento en Alsacia Lorena

Estrasburgo, 24 de octubre.—La conspiración para llevar a cabo un levantamiento en Alsacia-Lorena, teniendo por objeto el establecimiento de una república autónoma, está aumentando en mayores proporciones de lo que se esperaba. Koessler, a quien

se le atribuye ser el principal conspirador, que se halla detenido, ha confesado, según las autoridades militares, que ha recibido 500.000 francos de Alemania desde el mes de mayo último.

Dícese que el dinero lo recibió de Baden-Baden.

El intermediario es Herr von Grueneling, emparentado con el Canciller Imperial Treobold von Bechmann Hollweg.

### Huelga de periodistas

Barcelona, 24.—Es inminente una huelga de los redactores de los periódicos de Barcelona.

Los propietarios de algunos de los periódicos se han negado a acceder a las demandas de los periodistas.

### Las tropas del General Gudenitch a ocho millas de Petrogrado

Londres, 24.—El Ministerio de Guerra anunció esta tarde que el ejército del Noroeste, al mando del General Gudenits, se encuentra a ocho millas de Petrogrado.

Petrogrado está virtualmente aislado, habiendo cortado la caballería bolshevik los ferrocarriles que conducen de Petrogrado a Vitbsk, Moscou y Vologda. Una división bolshevik que había sido llevada a toda prisa de Petrogrado al interior para defender a la ciudad contra el avance amenazador del General Gudowich, fué virtualmente exterminada en Kvasnoe Selo.

### El General Gudenitch a la vista de Petrogrado

Copenhague, 24.—Desde Petrogrado se oían tremendas explosiones por el ejército asaltante. El ejército del General Gudenits había llegado a un punto situado a ocho y media millas de Petrogrado, cuyas torres podían verse desde las líneas antibolsheviks durante el día.

### Rendición de Kronstadt

Londres, 24.—La bandera blanca se ha izado sobre la fortaleza de Kronstadt.

No ha llegado ningún detalle referente a las circunstancias que acompañaron este acto.

### Rumanos e ingleses se disparan en el Danubio

Budapest, 24.—Ayer se cruzaron tiros entre una patrulla rumana y una embarcación de río, inglesa. Dos divisiones rumanas en Hungría están dispuestas a

salir inmediatamente para Rumanía.

### Se levantan las restricciones de la Guerra

París octubre 26.—(Del Enviado Especial de la United Press)—La terminación oficial de la guerra, acompañada del levantamiento del estado de sitio, aceptará todas las actividades humanas en Francia. Cambios de tan fundamental importancia podrían afectar al mundo. Entre los cambios inmediatos están comprendidos el aumento de la libertad personal tales como el derecho de viajar dentro de Francia como el de cruzar las fronteras sin restricciones, y el derecho de hacer lo que uno desee. Ya se nota que se ha intensificado la vida nocturna de París. Se han levantado las restricciones del tiempo de guerra sobre el comercio, e igualmente la censura militar. Los ciudadanos no quedan ya más libres del juicio civil, y muchos tienen ahora que hacer frente a cargos civiles que han estado demorados por mucho tiempo.

El Gobierno ha encontrado tan grandes los cambios de las leyes de tiempos de guerra a las de tiempos de paz que, en los Decretos oficiales, se ha evitado el detallar especialmente lo que será cambiado, sino que se manifiestan que todas las restricciones de tiempos de la guerra, quedan ahora auténticamente en suspenso.

El "moratorium" (prórroga de vencimientos y plazos) que fue implantado en agosto de 1914 continuará en vigor durante seis meses más.

Todos los extranjeros pertenecientes a países que fueron enemigos serán divididos en dos clases. Todos los súbditos enemigos internados que han sacado ya los primeros papeles de ciudadanía serán libertados inmediatamente y se les dará permiso para establecer sus hogares en Francia. Por el contrario todos los extranjeros de quienes se ha sospechado alguna vez serán expulsados tan pronto como salgan de su internamiento. La repatriación de los alemanes sospechosos comenzó el 10 de octubre.

Preceptos especiales respecto a los derechos de pasaporte harán más fácil a los franceses viajar por Alemania, que a los demás extranjeros, y la misma disposición regirá para los alemanes que visiten a Francia.

## Avisos Económicos

**SE VE DE** finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente al camino de Sarapiquí, que queda al Este, llueve diario en verano, situada al Norte de la Concepción, barrio de la Concepción de Alajuela, día de agua 2 horas.—Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel Solano.

**Se vende** Un juego de muebles de caoba; dormitorio y comedor Entenderse con Arturo Sotela.—Contabilidad Nacional. (48)

**Trápiche** Se vende uno de tres mazas doble engranaje para fuerza hidráulica. Precio \$ 6,000.00 Infórmase a Enrique Chamberlain. Apartado 148 (52)

**"Hotel Continental"**  
de JULIAN PASTOR  
Atendido Personalmente por su Proprietario

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central.

- 1.—Marcha Cortejo Gilson.
- 2.—Flores de Bretaña Obertura Balay.
- 3.—Capricho Mauresco Intermezzo (Estreno) Boccalari.
- 4.—La Bohemia Fantasía sobre la ópera Puccini.
- 5.—Sylvia Bailable Delibes.
- nº 1 Los Cazadores
- " 2 Vals Lento
- " 3 Bizzicato
- " 4 Cortejo de Baco

Dirección General de Bandas Militares, San José, 5 de nov. de 1919.—El Director General, J. LOOTS.

## ¡Preste Atención!!

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Fovea. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1068

## Juicio público Hablan las pruebas

Señor Director de El Hombre Libre

Aprovechando la generosa oferta que hace Ud. en la primera columna de ese importante diario, vengo a contestar una alusión que me hizo en días pasados el señor don Francisco Vargas Rodríguez, Coronel del régimen constitucional que puso sus armas al servicio de la traición el 27 de enero memorable.

No es cierto que yo tenga nada que agradecer al citado señor; ni que en forma alguna le haya demostrado mi reconocimiento.

Lo único que él podría exhibir como una merced hacía mí, es el haberme devuelto sesenta colones—después de muchas súplicas más—de los ciento setentacinco que marcaban las registradoras como venta del día en que él y Juan Suárez dirigieron el saqueo del establecimiento comercial de mi esposo don Crisanto Vargas, preso en aquella ocasión.

Declaro que el citado Francisco Vargas fue quien se apoderó del dinero de las registradoras y que por su orden tuve que abandonar con mis hijos la casa que habitaba para buscar refugio en esta otra parte.

Si esos hechos pueden ser motivo de agradecimiento, la conciencia nacional habrá de declararlo.

De Ud. muy atenta servidora,  
TERESINA D. DE VARGAS

Imp. de El Hombre Libre

**LA GRANJA** ALMACEN DE ABARROTES

**E. SABORIO & Co.**

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca  
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

**HARINA** de la mejor calidad • Surtido constante de toda clase de artículos  
Siempre a los precios más bajos de plaza

**Dr. R. Moreno Cañas**

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10 30 a 11-30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

# PENSAMIENTOS

Hace cerca de 2.000 años los ángeles caían sobre la cuna del inmortal Maestro las estrofas sublimes de la Paz, diciendo: "Paz sea en la tierra a los hombres de buena voluntad." El Buda, antes que El, trajo el consuelo de su filosofía al mundo para enseñarle los senderos que conducen a la mansión del eterno reposo. Entre estos dos Faros luminosos una pléyade de inteligencias superiores han proclamado los principios morales indispensables a la paz; y después de ellos, en el mundo griego, en el mundo romano, en las luchas borrascosas de la Edad Media y en los resplandores más intensos de las épocas modernas cuántos filósofos, cuántos héroes, cuántos mártires han sacrificado sus energías y sus vidas para enseñarnos, con palabras y actos, el valor inestimable de la paz redentora de los mundos.

Ayer mismo las naciones peleaban sobre los campos de Europa el derecho a una paz mejor cimentada; paz establecida sobre las bases de una verdadera fraternidad y no como hasta ahora se hecho sobre las arenas movedizas de intereses personales ó egoístamente nacionales. Se habrá oído en el transcurso de las edades un grito más patético que el grito de miles de corazones, heridos por el dolor, aguijoneados por la afrenta, oprimidos por la máquina horrorosa de la guerra, pidiendo una paz sólida y estable? No, nunca; sin embargo, los hombres han ido olvidando poco a poco sus angustias pasadas y desfigurando así la lección hermosísima que nos dió la guerra.

Cristo y Buda, sabios y mártires, profetas y soldados, todas las glorias inmortales de la humanidad, como estrellas polares,

nos indican el derrotero que conduce hacia el puerto seguro de la existencia; el único sendero llamado: Fraternidad, o sea la práctica del Bien social, la única base en que puede cimentarse una paz verdadera. Pero, además de han pasado sus enseñanzas? Se apagó acaso con sus vidas el resplandor de la Verdad? He aquí la grande, la gravísima cuestión. Si para las sociedades el Bien y la Verdad se han undido en un eterno ocaso, si los hombres dentro de sus corazones fríos y egoístas no sienten el influjo de la Ley divina del Amor, si la vida social es tan solo una malla de intereses sabiamente entretreídos, la sociedad marchará en ese caso a una destrucción inevitable; al homicidio recíproco de todos los elementos humanos que contiene; a un fin horroroso y sin sentido.

Si, por el contrario las sociedades buscan sobre el trajín incesante de la vida física un molde ideal que cristalice sus nobles aspiraciones y pensamientos, si los hombres abrigan en algún rincón de la conciencia un gesto de rebeldía contra la opresión y un anhelo por la fraternidad, si la malla de las sociedades está compuesta de deberes sabiamente entretreídos, la sociedad marcha-

rá en ese caso, a un destino glorioso y apacible; hacia el fin verdadero de la existencia.

Costa Rica, yo creo, anda en estos momentos buscando un molde de vida político que satisfaga sus nacientes aspiraciones y sus ciudadanos anhelan una norma de moralidad y de fraternidad que unifique y preserve sus esfuerzos. Se ha preguntado cada costarricense lo que la Patria necesita en realidad? Pero no; si cada uno se lo preguntase, la Nación principiaría ya a encaminar sus actividades en determinada dirección, y la Patria parece flotar todavía en un piélagos de contradicciones. La mayoría de nuestro pueblo, contaminado con la fiebre que agita el país, ven en ella una finalidad y no un síntoma; un ideal formulado en vez de una etapa hacia un cambio en la gran conciencia nacional. Los costarricenses deben tener en cuenta que los pasados motines callejeros, los presentes deseos de sanción y otras manifestaciones populares, no son en sí el fin que se persigue sino una manifestación externa y pasajera de la Idea que la Patria necesita y busca, que la impulsa a la acción.

JOSÉ B. ACUÑA



ÚNICO DEPÓSITO 'FOTO IMPERIO' HERNÁNDEZ HMQS

## "Las Tres Estrellas" FABRICA DE ESCOBAS

Gran Surtido de Escobas de todos los Tamaños  
Cuidadosa Elaboración con Materiales Escogidos  
Se compra Paja de Millo a los mejores precios de plaza  
Situada detrás del Colegio de Señoritas

### SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 por ciento.

BEJOS M. YAMUNI

## Noticias del Exterior

### Servicio de zeppelines entre Berlín y Estocolmo

París.—Se establecerá en breve un servicio aéreo de zeppelines entre Berlín y Estocolmo. Al dirigible alemán "Bodensk" pertenecerá este servicio.—Radio.

París.—Comunican de Berlín al "Journal" que las noticias que se reciben de la Rusia bolchevista son sumamente pesimistas.— Los soviets de Petrogrado, ante la amenaza de caer la ciudad en manos de las fuerzas antivolchevistas, se muestran en extremo descorazonados. Los partidarios de Trotzki declaran ya, sin disimulo, que la situación no puede prolongarse, y se trata seriamente de entablar negociaciones de paz.

Las últimas noticias anuncian una gran derrota del ejército rojo por las tropas de Kolchak. El periódico "Isvestia" anuncia también el avance del almirante.—

### Los ingleses piden la supresión de las quintas Renaud, el contrario a la tercera internacional

Londres.—El Congreso Trade-Unions, de Glasgow, adoptó ayer, por una gran mayoría, un acuerdo decidiendo pedir al Gobierno que suprima las quintas y que sean repatriadas enseguida las tropas que operan en Rusia. Si el Gobierno se niega a ello, se convocará una reunión especial del Congreso para tomar medidas oportunas.—Radio.

Londres.—En la elección parcial por la sección de Windsor, ha sido elegido Henderson, jefe laborista, por 11,404 votos. Fischer, candidato coalicionista, obtuvo 10,417.

En la elección precedente, o sea la de diciembre de 1918, Walker, candidato por la coalición, venció al laborista por 6,694 votos.—Havas.

## CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

## B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro  
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

## LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

El vino puro de uvas es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

### ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES EXCLUSIVOS

El que bebiera vino Puro nunca enfermará

## Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macoi - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar)  
con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

### Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

# Nuestros jueces ante la tiranía

Noviembre 10 de 1917. — En la ciudad de San José, a las ocho y media de la mañana del diez de noviembre de mil novecientos diecisiete. Constituí o el infrascrito Juez en la Cárcel de Varones con el objeto de practicar la visita reglamentaria se procedió a confrontar las órdenes de detención y libertad con los registros respectivos y no se encontró diferencia. Seguidamente se tomó nota de las peticiones que hicieron los reos a fin de activar sus procesos y se acordó comunicarlo a los funcionarios respectivos. El reo Marco Antonio Cerna se quejó de carencia de medicinas; este reo está atacado de tuberculosis y constituye una amenaza para los

demás detenidos; es reo rematado y manifiesta deseos de que lo trasladen al Hospital. El reo Joaquín López Trejos se queja de que antes de la entrada del nuevo Jefe de la Cárcel desaparecieron dieciocho colones que le había enviado su papá, de Puntarenas, en dos partes: primero ocho colones, de los cuales no le dieron cuenta nunca; y luego quince colones de los cuales sólo recibió el quejoso cinco colones, dice que de los demás sólo aparece el sobre en que estaban los ocho colones primeramente dichos, que ha reclamado su dinero infructuosamente. El reo Eloy Conejo se queja de que el Seguro Comandante lo maltrata de palabra. Y los

procesados por el crimen de "El Coco" manifiestan que no tienen queja contra el establecimiento, pues los empleados los tratan bien, pero que en la creencia de que puedan fugarse no los han sacado ni una vez siquiera al sol y están en los subterráneos desde cinco días antes de la catástrofe del veintitrés de octubre último; en el subterráneo que ocupa Juan Rafael Alvarado se sale el tubo de la cañería e inunda la celda, en el de Santiago Romero la mojadura es tanta que puede decirse que el reo vive entre el agua, la que le da al tobillo; los empleados dicen que ellos sacan el agua varias veces al día, pero que es imposible evitar la inundación porque se

debe a defectos de la instalación de cañería; en la celda de Aristides Gómez Jayne el excusado no funciona, hay mucho mal olor y el reo no tiene agua porque el tubo no sirve; los que están mejor mal son Julio Velásquez y Daniel Mejía; sin embargo, todos creen que se les está matando con obligarlos a permanecer allí tanto tiempo y piden que se les aplique cualquier otro medio de seguridad y que se les saque al sol, siquiera una vez al día, pues el frío que sufren es extremo; Alvarado y Romero son los que más tiritan debido a la inundación. Están también en los subterráneos desde hace diecinueve días Leonardo Zamora y Abel Chacón, de

Alajuela, indiciados por homicidio; y también se quejan de que no se les ha sacado ni una vez al sol; como los anteriores prefieren cualquier otro medio de seguridad (grillos o lo que se quiera)—dicen—meno esto. Acerca de lo que queda consignado se acordó dar cuenta al superior; y se dió por terminado el acto. Se hace constar que el Alcalde Primero se excusó de ir a la visita por enfermedad; y el Tercero por tener una prueba pendiente que evacuar.—(f) Juan Rafael Vargas.—Referencias: Se obtuvo la devolución del dinero reclamado.  
La Sala Segunda pasó esta acta a Corte Plena.